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陈依元

我曾在宁波江东区 （现属鄞州
区） 的老小区黄鹂新村住过，那时
靠铁路一侧杂草丛生、垃圾遍地，
散步时要掩鼻而过。2020 年，依
靠“众筹”与“同频众治”，这里
破茧新生，变身美丽的“花园长
廊”，被居民誉为“鹂西走廊”。前
几天来此一游，感慨万千，联想到

“枫桥经验”。
今年是毛泽东同志批示学习推

广“枫桥经验”60 周年暨习近平
总书记指示坚持和发展“枫桥经
验”20 周年，不久前，习近平总
书记在考察浙江时来到枫桥经验陈
列馆，提出“要坚持好、发展好新
时代‘枫桥经验’”。

“枫桥经验”是“中国之治”
的一张金名片。其本质要求是始终
坚持党的领导这一最大优势，坚持

“人民至上”初心，坚持系统思
维，筑牢基层这一坚实地基。为
此，应“为了群众、依靠群众”，
实现“小事不出村，大事不出镇，

矛盾不上交”，预防纠纷、化解矛
盾，维护稳定、以利发展。黄鹂新
村“鹂西走廊”的变化，其中不少
好做法契合“枫桥经验”的精髓，
属于推进基层治理体系建设、提升
治理能力的可贵探索，对宁波乃至
更大范围老小区改造与建设具有启
示意义。

“鹂西走廊”变身的根本经验
是，坚持为民初心及“幸福都是奋
斗出来的”理念；坚持党建引领，
政府不唱“独角戏”；坚持“鹂西
是我家，建设靠大家”，问题就地
解决；坚持群众路线，发动居民、
爱心企业、学校乃至政协委员、专
家学者等共建共享。

共议共商，共筹共建，小区建设
靠大家。鹂西改造项目启动前后，发
动居民提建议、设想，居民代表走访
铁路工务段共商建设思路，政协委
员、专家学者“出智”，就项目主题

“微协商”，共举办各种议事会、专家
研讨会 37场。“鹂西走廊”中的不少
景点既有童趣又有怀旧情调，一些
景物如旧火车车厢变身咖啡馆、旧

枕木铺成“枕木道”等，就是在共议
中提出来的。一期、二期建设中，有
近 900 万元资金不是由政府拨款，
而是来自近 40家单位（爱心企业以
及医院、小学、幼儿园）与居民的捐
献。因区位相近，这些单位成了小区
治理共同体的一部分。共建单位如
铁路工务段还捐赠物资，参与项目
的宁波大学潘天寿艺术学院提供设
计理念，热心居民与老木匠搭建竹
篱笆……“众筹”解“众愁”，实现了

“大手拉小手，美化家门口”。
共治共管，共享共乐，小区建

设为大家。“鹂西走廊”建有党史
教育基地 （“鹂西红”党史专列）
与国防教育窗口 （崇军集市），有
社区服务站及义务理发室。一期项
目包括草木居、小时光游乐园、一
里香、同心塔、雅集、菜园等景
点；二期项目有鹂园五景、樟树
下、客堂间、幸福里、邻舍家、明
州站、河埠头及科普谈心吧、中央
厨房、公益商业街、茶室等。社区
发动居民中的志愿者、热心人共治
共管，倡导与邻为伴、与邻为善、

与邻相助、与邻为乐，真正做到了
“众人拾柴火焰高”。社区还创新推
出“公益基金池”，对入驻商家统
筹经营管理，畅通商业反哺公益的

“源头活水”。
这一切，莫不体现“人民城市

人民建，人民城市为人民”的理
念，也与“枫桥经验”中“党政动
手、各负其责，依靠群众、化解矛
盾，维护稳定、促进发展”的要求
有异曲同工之妙。如今，在城乡建
设中众筹方式涌现，像苏州市姑苏
区有社区众筹打造“共享花园”；
我市象山县茅洋乡民众众筹建设

“宋韵小村”与玻璃栈道等。
学习贯彻习近平总书记考察浙

江重要讲话精神，有必要对“鹂西
走廊”共筹共建经验加以总结升
华，为提升基层治理能力提供更多
思路。

由“鹂西走廊”想到“枫桥经验”

杨继学

滁州，安徽东部的三线城市，很多人对它的认知，源于欧
阳修的千古名篇《醉翁亭记》，“环滁皆山也”耳熟能详。

沧海桑田，如今亲临滁州，便会发现，除了“环滁皆山”，更
多直观感受是“环滁皆厂”。如果说，“翼然临于泉上”的醉翁亭
夯实了滁州千年文脉，那鳞次栉比的工厂则为其插上了现代
化的翅膀。

“赛马”，是安徽省委、省政府的制度性安排，主要内容是
通报、点评省辖市、县（市、区）、省直单位、省属企业工作情况
和全省重点专项工作的进展情况。自“赛马”开展以来，滁州的
经济运行指标，已连续七个季度稳居全省第一。如此七连冠，
诀窍在哪里？

借长三角一体化东风，变区位优势为产业优势。滁州地处
合肥、南京之间，京沪高铁、沪汉蓉铁路贯通境内，11条高速公
路穿越，乘高铁到南京仅需 18 分钟、到上海仅需 1.5 小时，是
合肥都市圈和南京都市圈的重要成员。2018年，长三角一体化
发展上升为国家战略，作为安徽东向发展的桥头堡，滁州主动
靠上去、全力融进去，紧扣“一体化”和“高质量”，抢抓政策机
遇，突出“双圈”互动，与沪苏浙皖城市全面对接合作，推动产
业深度融合、集群发展。

苏州工业园是国内工业园区标杆，得益于长三角一体化
战略和各方努力，滁州拿出约 36 平方公里土地，生生“复制”
了一个苏州工业园——“产城一体”的中新苏滁高新区。

该区管委会有关负责人讲了个小故事。刚开始，新加坡方
面对园区能否“复制”成功持怀疑态度，不同意在园区名称中
体现“新加坡”元素。这激发了滁州人的斗志，他们高标准规
划、高质量建设，一座现代化新城拔地而起，新加坡方面甚为
满意，不仅同意园区名称展现“新加坡”元素，更授权园区设置
鱼尾狮雕像。

事实上，中新苏滁高新区只是滁州打造产业新城的一个
缩影。如今，滁州已建成1个国家级经济开发区、1个国家级和
1个省级高新区、7个省级开发区。在这些园区内，光伏、半导
体、智能家电等八大产业蓬勃发展，为滁州“赛马”连创佳绩提
供了硬核力量。

建设开放高地，全力招大引强。巢筑好了，就得引凤，否
则，就是徒耗公帑。近年来，滁州坚持把招大引强作为“一号工
程”，紧盯 500 强、央企、知名民企以及行业领军企业，招引了
一批上规模、上水平的好项目、大项目。

嘉兴福莱特玻璃集团是全球最大光伏玻璃生产商之一，2016 年，该集
团落户滁州凤阳（被誉为“石英之乡”），并投资 200 亿元成立全资子公司
——安徽福莱特光伏玻璃有限公司。2022 年，该公司产值 74.54 亿元，2023
年预计突破百亿元。该公司有关负责人介绍，光伏玻璃行业竞争越来越激
烈，但在滁州，他们有政策优势、成本优势、物流优势、服务优势，这是企业不
断发展壮大的底气。

龙头来了，“磁吸效应”快速显现。继福莱特之后，从中国南玻集团到亚
玛顿股份有限公司，一个个光伏玻璃头部企业相继落户凤阳。如今，凤阳已
构建起以石英岩矿开采加工为源头，光伏玻璃、日用玻璃、建材玻璃、硅化工
竞相发展的产业布局。滁州市发改委主任徐军表示，积极承接沪苏浙先进制
造业项目，引龙头、强链条、兴产业，是现代化新滁州建设的必然选择。

优化营商环境，竭诚为企服务。城市间的竞争，拼的不仅是硬实力，也有
软实力。良好的营商环境、优质的政府服务，就是关键软实力。

资本是逐利的，也难免被感情打动。滁州市委宣传部副部长、市委网信
办主任王连侠介绍，捷威动力工业有限公司 100亿元锂电池生产基地项目
落户滁州颇具戏剧性，“该公司负责人开车经过凤阳，看到路口‘凤阳是个好
地方’广告牌，就下车转了一圈，马上喜欢上了这里”。项目从洽谈到正式签
约只花了47天，创下了捷威动力对外投资签约最快纪录。当然，企业投资不
会这么随性，王连侠这么说，只是强调滁州的自然禀赋。事实上，真正打动捷
威动力的，是滁州的“自家人”意识：企业进了滁州地盘，就是自家人，而政府
为企业忙前跑后，理所应当。正因此，捷威动力董事长王立普才发自肺腑地
说：“滁州优越的区位和营商环境，市、县和开发园区主要领导的亲力亲为和
顶格推进，给了我们投资的信心和底气。”

让落户的企业发展好，让异地企业愿意来，就必须有优无止境的营商环
境。为实现这一目标，滁州市定制惠企“政策线”、打通便企“联络线”、优化暖
企“服务线”、健全助企“办理线”、赋能强企“发展线”，建立起高效协同工作
机制，助力域内企业健康发展。2022年，全市实现地区生产总值 3610亿元，
经济总量稳居全省第三，正朝着“安徽省高质量发展重要一极”的目标不断
迈进。
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安徽福莱特光伏玻璃有限公司自动化生产线。 （杨继学 摄）

罗志华

10 月 27 日，广西壮族自治区
医疗保障局发布通知，11 月 1 日
起，广西将取卵术等部分治疗性
辅助生殖类医疗服务项目，纳入
基本医疗保险和工伤保险基金支
付范围。消息一出，即引发广泛
关注。对于政策是否能落实的质
疑，广西医保局回应，相关政策
不仅已经向国家医保局备案，而
且已经下发至各医院，确定政策
将于 11 月 1 日落地 （10 月 31 日央
视网）。

网民之所以质疑，主要是因
为，此前多地在确定辅助生殖类医
疗服务项目入医保的政策落地时间
后，又宣布暂缓实行；有的暂缓执

行后，又重新将之提上了日程；有
些地方则至今暂未公布辅助生殖类
医疗服务项目入医保的下一步计
划。

辅助生殖类医疗服务项目之所
以难入医保，主要因为一个“钱”
字。有些辅助生殖类医疗服务项
目，如“试管婴儿”等，不仅单次
收费比较高，而且有时尝试几次未
必能够成功，假如接受这类服务的
人多了，就会对医保基金构成不小
的压力。要知道，医保基金以“保
基本”为原则，而辅助生殖类医疗
服务项目尤其是“试管婴儿”医疗
服务，目前或许只有少数人才能获
得，对这些项目纳入医保报销保持
谨慎，有其合理性。

然而，在不孕不育率持续升

高、人口出生率大幅下滑的当前，
将辅助生殖类医疗服务项目纳入医
保，显得日益紧迫。据中国人口协
会、国家计生委联名发布的《中国
不孕不育现状调研报告》显示，我
国 不 孕 不 育 发 病 率 从 20 年 前 的
2.5%至 3%攀升到目前的 12.5%至
15%。受生育年龄推迟、不良生活
方式比较普遍等因素影响，不孕不
育夫妇人数呈现日益增加趋势。尽
快将辅助生殖类医疗服务项目纳入
医保，不仅有望提升社会整体生育
率，而且还关系千千万万个家庭的
幸福。

不孕不育发病率攀升，使得
辅助生殖类医疗服务越来越具有
普遍性，将之纳入医保，“保基
本”的意味也越来越强。这确实

存在不小的压力，但也不是没有
办法化解。比如，可先确定较低
的报销比例，或将部分昂贵的项
目暂时排除在保障范围之外，经
过一个周期的观察与核算之后，
再确定是否提高报销比例、扩大
报销范围。渐渐地扩围和多方分
担费用等做法，不仅医保基金可
承受，而且也容易得到民众的理
解与配合。

将包括“试管婴儿”在内的辅
助生殖类医疗服务项目入医保，时
机或已成熟。在当前的形势下，没
必要对这一做法过于谨慎，相反，
还应该将之当作生育配套政策之一
来推广。只要政策制定科学合理，
医疗机构提前做好布局和应对准
备，这一惠民政策就能够不折不扣
落到实处，用更优质和更易获得的
辅助生殖类医疗服务，让更多不孕
不育家庭早日实现拥有孩子的梦
想。

辅助生殖项目入医保没必要太谨慎

王兆贵

很多人自小就听说过“孔融让
梨”，还有个一些人不太耳熟的故
事叫“义不摘梨”，主人公是金元
时期学者许衡。许衡年轻时路过河
阳，盛夏酷暑，口渴难耐。道旁有
棵梨树，众人都去摘梨吃，唯他端
坐树下。有人不解，许衡解释说，
非我所有，不可妄取。路人说，世
道离乱，人皆逃难，梨树无主。许
衡却说，梨树无主，难道我心也没
主吗？

许衡的回答，听起来小题大
做，不近人情，甚至迂腐可笑。但
往深处想一想，你就会明白，能够
主宰自己的内心，是一件很不容易
的事情。常态下也许无关紧要，但
当名缰利锁缠身，涉及原则问题
时，就可能失德甚至铸成大错。摘
无主的梨吃，算不上大事，也不会
有人指责与追究。许衡不摘，关键
在于从点滴做起，守住自己的心。

有多少人因为一件小事破了戒、一
念违心徇了私、一次受贿破了例，
以致底线破防，一步一步越陷越
深，最终沦为贪欲的奴隶、国家的
蛀虫、人民的罪人。

我们知道，人心时刻都在思
考、都在变化，只要一息尚存，心
念就不会停止转动。寻常时期，你
想什么、不想什么，无关紧要，但
当面对外界的诱惑和干扰时，总要
掂量掂量，作出相对正确的选择。
能够左右你选择的心路，通常称为
主见。许衡所说的“心有主”，不
单单是心智成熟有主见，更是心志
清醒能自律：但凡遇有得财失行之
利，不遗巨细，无须掂量，概所不
取。

许衡在梨树下的反问“吾心独
无主乎”，听起来迂腐可笑，但实
际上，体现的是骨子里的修为。不
是自己的东西不取，是做人的本
分，常人可及，但在人不知鬼不觉
的情况下，能守住本分，不为外物
所役，就要靠定力了。定力不是天
生的，是深度参悟与长期修炼而成
的。一个“心有主”的人，既不会
盲从于世俗而苟活，也不会屈从于
诱惑而堕落。

人贵“心有主”

冯海宁

10 月 29 日 ， 在 南 方 航 空
CZ3121航班上客期间，机务人员
发现有旅客向飞机投掷硬币。为
确保飞行安全，航班推迟起飞。
经全面检查，在机腹附近区域发
现两枚硬币，未发现其他隐患，
航班复飞并安全抵达目的地。涉
事旅客被机场公安带走配合调查。

向飞机发动机扔硬币，会给
飞机带来极大危害。硬币容易导
致发动机损伤，只有将投掷的硬
币等异物全部清除，飞机才能安
全起飞。这意味着航班会延误，
其他旅客行程会被打乱，因寻找
异物、全面检查等，航空公司工
作秩序也会被打乱。

类似案件此前就有发生，尽
管涉事旅客受到相应的处罚，但
仍有人没有吸取教训。调查显
示，个别旅客向飞机发动机扔硬
币，动机是“祈福”，即祈祷安全

抵达目的地。这是一种愚昧的行
为，不仅无助飞行安全，反而给
飞行安全埋下“炸弹”。

目前，对向飞机发动机扔硬
币的行为，主要依据 《治安管理
处罚法》 给予处罚，威慑作用有
限。笔者认为，除依据现有法律
规定进行惩罚外，还有必要丰富
惩罚和威慑手段，增加这类危险
行为的违法成本。

比如，加大经济惩罚力度，
将当事人加入“禁乘”黑名单
等。拿上述案例来说，涉事旅客
的行为导致航班推迟起飞，给其
他旅客和航空公司均造成一定损
失，航空公司应向其他旅客先赔
偿，然后再向涉事旅客索赔。如
此一来，涉事旅客既要受到治安
处罚，还会受到赔偿性惩罚，加
上列入“禁乘”黑名单，震慑力
无疑更大。这么做，不仅会让涉
事旅客不敢再犯，也能对其他旅
客起到更有效的警示作用。

向飞机扔硬币致航班延误：

对如此愚昧的“祈福”
要加大惩戒


